

(4) En Mayo de 1527 salió de San Lúcar de Barrameda, y en Septiembre de ese año llegó á Cozumel donde su cacique, (5) Naum Pat, le re recibió con demostraciones de complacencia. Bajo tales auspicios dispuso (6) tomar posesión de la tierra á nombre del rey de España, lo que verificó el Alférez Gonzalo Nieto enarbolando la bandera de Castilla y profiriendo en alta voz: ¡España!... España!... ¡Viva España!

(7) Los vecinos de las otras poblaciones desde luego aparentaron someterse; pero no tardaron en demostrar la resolución de no permitir la intervención de extranjeros en su territorio, teniendo lugar la primera agresión, (8) en el pueblo de Aké, donde se libraron dos reñidos combates: en el primero, los españoles fueron rechazados; y el segundo terminó con una completa derrota de los naturales.

(9) Montejo, después de su primer triunfo, buscando un asilo y punto de defensa contra los mayas, ocupó Chichén; fundó allí la primera Salamanca, y (10) envió á Alonso de Avila que explorara la provincia de Bakhalal, donde creía encontrar minas de oro.

Intempestivamente, Montejo (11) se vió rodeado, sin que los indígenas intentaran un asalto; pero carente de víveres, y deseoso de saber de Alonso de Avila, salió de Chichén para incursionar en este sentido. (12) No bien hubo desocupado Montejo su refugio, cuando fué acometido por numeroso enjambre de los sitiadores; y fué tal el número y fiereza con que éstos acometieron, que Montejo, con grandes pérdidas, retrocedió á Chichén en cuyo alrededor acamparon nuevamente los mayas.

(13) Dadas las circunstancias de serle imposible continuar en Chichén y de su impotencia para sostener un nuevo ataque, salió furtivamente, gracias á un ingenioso ardid con que engañó á los sitiadores.

(14) Llegó á Buctzotz y continuó para la costa, Dzilam, donde tomó sus naves que lo condujeron á Campeche.

(15) Alonso de Avila nada pudo contra el cacique de

Chichanjá ó Chetemal; y después de haber fundado la población de "Villarreal," regresó á Campeche en 1530 donde encontró á Montejo.

(16) Éstos no fueron hostilizados en su campamento, pero sí al pretender internarse. Estallado el choque entre españoles y *can peches*, intervino Montejo; y al pretender explorar una de las colinas que rodean la población, encontró á los naturales en actitud tan agresiva, que éstos estuvieron en punto de hacerle prisionero, como se propusieron para sacrificarlo ante su deidad; y del cual peligro le salvó el arrojo temerario de Blas González, uno de sus jinetes. Ninguna otra agresión sufrió Montejo; pero se vió contrariado por dificultades imprevistas, y, del momento, invencibles al temple de su carácter. (17) Las noticias de la riquezas del Perú, contrastando con la carencia de minas en Yucatán, como también las afecciones endémicas de la costa, introdujeron el desaliento entre los soldados conquistadores; de aquí que la desertión y la muerte hubieran diezmando el campamento.

(18) La necesidad, pues, de proveerse de recursos le obligó á emprender viaje á Nueva España, dejando á su hijo, al frente de su mermado ejército.

(19) Con los bienes que allí realizó, y á que tenía derecho como conquistador de Anáhuac, compró naves, hizo enganche de gente y se proveyó de todo lo que le era necesario; pero no regresó á Campeche, porque (20) prefirió pacificar la provincia de Tabasco que también pertenecía á su gobierno.

Esta campaña le distrajo de la que debía continuar en Yucatán, porque (21) conviniendo á Montejo la concentración de todos sus elementos en Tabasco, despachó dos buques á las órdenes de Gonzalo Nieto, con el objeto de recoger á la gente que tenía en Campeche; y en cumplimiento de esta orden, (22) Francisco Montejo, hijo, se embarcó para Tabasco, quedándose en Campeche, Gonzalo Nieto, con el título de Alcalde, acompañado de unos cuantos guerreros.

(23) La presencia del mozo Montejo en Tabasco, fué de tanta importancia, como en la expedición á Campeche; pues

con su política sagaz y discreta llevó al cabo la pacificación y repoblación de la villa "Santa María de la Victoria," fundada por su padre, donde permaneció (24) con el carácter de Lugarteniente y Capitán General.

La situación en que quedaron Nieto y sus camaradas, fué siendo más difícil, hasta que ya (25) no fué posible que permanecieran mucho más tiempo: las causas que conocemos provocaron una insurrección; y Nieto—después de formular una protesta y de que no se prescindía de la conquista—se embarcó con aquella gente, á principios de 1535.

En esta permanencia de los Montejos en Yucatán, los mayas se condujeron como era de esperarse, dado el carácter de su civilización y la desesperada defensa que hacían de sus hasta entonces inviolables aduares. (26) Con todo lujo de fiereza trataron á los españoles: los que caían prisioneros eran cruelmente asesinados, ó inmolados en el ara de las divinidades paganas.

En el período de algidez en que entonces se encontraba la conquista de Yucatán, el gobierno español creyó conveniente la intervención de otro agente civilizador de distinto carácter, y por ello ordenó (27) el envío de una misión religiosa que predicara las doctrinas del cristianismo, la cual misión integraron (28) cinco hermanos de la orden de San Francisco: entre ellos, Jacobo de Testera y Lorenzo de Bienvenida, quienes desembarcaron en (29) Champotón.

(30) La buena acogida que tuvieron les permitió comenzar con éxito su propaganda; pero irritados los naturales contra los mismos misioneros, por las profanaciones á sus ídolos, intentaron asesinarlos.

(31) Ante la inminencia de este peligro abandonaron Champotón y regresaron á España, no quedando por entonces un solo europeo en las tierras de Yucatán. Esto acontecía (32) en Marzo de 1535.

CUESTIONARIO.—1 ¿En qué situación política se encontraba Yucatán al emprender Montejo la conquista?—2 ¿Cuáles eran los principales señoríos ó cacicazgos que se hicieron notables?—3 ¿En qué cacicazgo estaba T-Hó?—4

¿Cuándo emprendió Montejo la conquista?—5 ¿Encontró allí alguna resistencia?—6 ¿Qué fué lo primero que hizo?—7 ¿Los otros yucatecos demostraron la misma docilidad?—8 ¿Dónde presentaron su actitud agresiva?—9 ¿Qué hizo Montejo después de su primera victoria?—10 ¿Todas las fuerzas de Montejo se concentraron en Chichén?—11 ¿En Chichén experimentó alguna contrariedad?—12 ¿Pudo hacerlo libremente?—13 ¿Qué partido tomó Montejo?—14 ¿Qué rumbo tomó?—15 ¿Qué fué de Alonso de Avila?—16 ¿Montejo fué respetado por los indios de Campeche?—17 ¿Qué otra contrariedad experimentó en Campeche?—18 ¿Qué determinó Montejo respecto á su permanencia en Campeche?—19 ¿Hubo de conseguir lo que deseaba?—20 ¿Volvió desde luego á Campeche?—21 ¿En qué situación quedaron los que dejó en Campeche?—22 ¿Cómo fué cumplida esta orden?—23 ¿Convino al Adelantado el arribo de su hijo?—24 ¿Con qué carácter oficial quedó en Tabasco?—25 ¿Qué hicieron en Campeche, Nieto y sus compañeros?—26 ¿Qué conducta observaron los mayas en esta primera expedición de los Montejos?—27 ¿El gobierno español hizo tentativa de otro género para reducir á los indígenas?—28 ¿Quiénes la formaron?—29 ¿Qué punto designaron?—30 ¿Qué hicieron allí?—31 ¿Qué resolvieron los monjes?—32 ¿Cuándo ocurrió ésto?

LECCION 9.^a

Vuelven los españoles y acampan en Champotón.—Sangriento combate.—Dan el nombre de "Villa de San Pedro" á su campamento.—El Adelantado confía á su hijo la conquista de Yucatán.—La Villa de San Francisco de Campeche.—Fecha de su fundación.—Cuál fué su primitivo asiento.—Las Casas en Campeche.

Insistiendo los españoles en la conquista de Yucatán, (1) en 1537 volvieron algunos, acampando en Champotón.

Respecto al jefe que los condujo, (2) unos han supuesto que fué el Adelantado, y otros, que su hijo; pero parece comprobado que fué Lorenzo de Godoy, y que Montejo, hijo, vino algún tiempo después.*

(3) Los Couohes simulaban recibirlos en paz; pero una noche cayeron inopinadamente sobre ellos obligándolos á refugiarse en sus naves, quedando en poder de los indios algunos prisioneros, heridos y muertos.

(4) Y sin embargo de haber salido los españoles tan malparados, irritados por las provocaciones que desde la playa les hacían los indígenas, desembarcaron y emprendieron nuevo combate hasta recuperar su campamento, sin intentar perseguir á éstos, por ser corto el número de su fuerza; (5) continuaron acampados y ya prevenidos contra nueva sorpresa.

El mozo Montejo vino (6) con el objeto de inspeccionar el estado del campamento y de animar á sus camaradas, que demostraban la impaciencia que provocó la insurrección en Kin Pech, dos años antes.

A la sazón, fué importante auxilio (7) el ingreso de nuevos colonos—los que abandonaron San Pedro Tenosique—lo que decidió el mozo Montejo á organizar la población, á la que le dió el nombre de "Villa de San Pedro." Después (8) pasó á Tabasco á conferenciar con su padre sobre la determinación que debiera tomarse para conjurar el desaliento de sus soldados y tentativas hostiles de los naturales, dejando en el mando del campamento (9) á su primo Francisco de Montejo, con el nombramiento de Capitán General de Champotón; quien se condujo (10) con la mayor prudencia y no menos serenidad en las difíciles circunstancias en que se encontró, haciéndose así digno del nombre que llevaba.

(11) Al llegar nuevamente á Champotón el mozo Montejo, conduciendo los recursos que obtuvo de su padre y en Nueva España, recibió de éste un llamamiento apremiante, lo que le obligó á regresar dirigiéndose á Chiapas, donde aquel residía.

* Apéndice N.º 3.

En las conferencias que tuvieron los Montejos, (12) el Adelantado manifestó á su hijo que así sus atenciones en Tabasco y Chiapas, como las controversias con Pedro de Alvarado, le impedían terminar la conquista de Yucatán; y que, por tan poderoso motivo, le confiaba el desempeño de esta importante misión en que ambos estaban identificados.

Para el efecto, (13) el Adelantado sustituyó en su hijo los poderes que le confería la capitulación celebrada en 8 de Diciembre de 1526 y le dió instrucciones por escrito, en Ciudad Real de Chiapas, (1540) á las que debiera ajustarse el joven Montejo, como que (14) eran los consejos de una sabia política y de plausible prudencia pertinentes á la pacificación, colonización y gobierno de la Colonia.

Investido de tales facultades, Montejo se dirigió á las costas de Yucatán á emprender la campaña de manera franca y decisiva.

(15) El 24 de Diciembre de 1540 desembarcó en Champotón donde se dió á conocer como Capitán General y representante del Adelantado; levantó el campamento y emprendió marcha á *Kin Pech* sin apartarse de la orilla del mar. Sólo componían ese ejército, (16) los veinte y cinco hombres que permanecieron dos años y medio en Champotón, sesenta que trajo de Nueva España y Chiapas, y los mayas que se le habían aliado. Éstos, y los aztecas formaban la vanguardia.

(17) Es indudable que los naturales de la comarca estaban prevenidos contra la invasión, porque desde el confín de "San Pedro" ó "Chapotón", la columna fué hostilizada encontrando obstruido el camino; y la situación embarazosa en que se encontraban al despejarla, era la oportunidad en que los mayas hacían mayor estrago desde sus emboscadas.

El punto en que encontraron los españoles mayor resistencia fué (18) en el pueblo de Sihó ó Sihochac.* Aquí,

* Creemos que con estos nombres era conocida la población que actualmente es la hacienda Sihó; pues el pueblo de Sihochac está algo distante de la línea en que Montejo hizo esta marcha.

Los mayas levantaron trinchera y fué mayor la aglomeración de obstáculos con que cerraron la vía. Defendieron estos puntos con toda obstinación dejando sin vida á los primeros asaltantes; pero el empuje de la columna fué tal, que los defensores retrocedieron y emprendieron la fuga.

Los españoles (19) quedaron dueños del pueblo y de gran cantidad de víveres almacenados, logrando la sumisión de algunos indígenas: (20) el jefe Alonso de Rosado, fué de los que más se distinguieron en aquel combate.

(21) El pequeño ejército continuó su avance hasta llegar á Kin Pech, sin que los naturales se le hubieran interpuesto. Aquí, el mozo Montejo comenzó á (22) cumplir las disposiciones de su padre; y en consecuencia, antes de continuar á T-Ho, á fundar la capital de la colonia, se propuso atraerse á los caciques de las provincias de *Kin Pech* y *Acanul*.

Para el efecto, (23) los convocó á una conferencia que tuvo lugar en el pueblo de *Kin Pech*, obteniendo (24) la alianza de todos ellos, con excepción de los dos principales caciques de *Acanul*.

(25) Para someter á éstos al yugo español, destacó á las órdenes de su primo, el capitán Francisco de Montejo, una sección de cuarenta españoles y dos perros de presa, *los gandules*, que hacían estragos entre los indios.

El joven Montejo (26) sostuvo varios combates con los caciques intransigentes hasta que logró vencerlos: uno fué muerto, y el otro, despojado de su autoridad; y para el gobierno de la provincia de *Acanul*, (27) el Capitán Montejo nombró cacique á un vástago de la familia reinante, *Nabatun-Canché-Canul*, quien, con gran número de indígenas aceptó la dominación española.

Confiado el hijo del Adelantado en la pacificación de las provincias de *Kin Pech* y *Acanul*, (28) fundó la villa de Campeche y ordenó que el capitán Montejo le precediera y marchara á T-Hó.

(29) No se ha llegado á precisar la fecha de la fundación de Campeche.* Aseguran algunos historiadores que en

* Apéndice N.º 4.

1540, y alguien de ellos dice que en 4 de Octubre de ese año; pero de ser cierto—como parece—que el mozo Montejo desembarcó en Champotón el 24 de Diciembre de 1540, á emprender nuevamente la conquista, no es posible que la fundación de Campeche haya sido en aquella fecha de 1540, y sí desde 1541.

Fueron ceremonias de la fundación: (30) el auto que decretó la erección de la Villa con el nombre de VILLA Y PUERTO DE SAN FRANCISCO DE CAMPECHE; la designación de treinta españoles como vecinos, y el nombramiento de los alcaldes y regidores; é inmediatamente comenzó la construcción de una iglesia con el titular de "Nuestra Señora de la Concepción."

El sitio que fué el núcleo ó asiento de los primeros colonizadores de Campeche, ha sido motivo de un error tradicional cuya rectificación es de importancia.

(31) Corre en la tradición que el primitivo Campeche es la plaza del barrio de San Francisco porque allí—en el *Kin Pech* de los mayas—fundó Montejo la villa, á la que dió el nombre de su padre, que también lo era de él y de su primo; y (32) como pruebas de ambas aseveraciones se aduce la columna levantada en el lugar en que fué rezada la misa de que ya hemos tratado; y que ese barrio y el estero conservan el nombre que Montejo impuso en el auto de fundación.

En consecuencia: se explica que la colonización española fué extendiéndose al poniente, ampliando el radio del barrio de San Francisco; y sucesivamente formando el de Guadalupe; lo que después fué parte murada; el de San Román, y los barrios interiores. El de Santa Lucía era una población perteneciente al cacicazgo de *Can Pech*, llamada *Calkiní*.

(33) Pero hechos históricos y sus precisas conclusiones* demuestran, á ojos vistas, que el mozo Montejo, al fundar la villa, se apartó de la población indígena, hacia el Occidente, deteniéndose en el lugar que ocupa la plaza

* Apéndice N.º 5.

principal de la ciudad, ó plaza de la "Independencia," que fué el núcleo de la villa.

(34) Y es prueba irrefutable de que la fundación de la iglesia citada fué simultánea con la de la villa, la circunstancia de que aquella quedó confiada al clérigo secular, Francisco Hernández, capellán que fué de los Montejos desde la primera expedición.

Cuando aun gobernaba el Adelantado y el padre Hernández era el capellán de la primitiva parroquia, fué recibido en ella un personaje de gran celebridad en la historia de las Américas; y éste fué (35) el fraile dominicano BARTOLOMÉ DE LAS CASAS, Obispo de Chiapas.

La presencia de las Casas, en la nueva villa, obedeció á una circunstancia accidental. (36) El buque en que navegaba fué arrojado á nuestras playas por una fuerte tempestad el 5 de Enero de 1545, y al siguiente día desembarcó. Fué hospedado y atendido por el padre Hernández, á quien le dió instrucciones conducentes á la administración del culto.

(37) Montejo le invitó á que pasara á Mérida, mas no le fué posible aceptar, porque sin demora debía continuar viaje al asiento de su diócesis.

CUESTIONARIO.—1 ¿Cuándo regresaron los españoles á Yucatán?—2 ¿Quién los condujo?—3 ¿Qué ocurrió á éstos en Champotón?—4 ¿Procuraron el desquite?—5 ¿Pretendieron internarse?—6 ¿Con qué objeto vino á Potonchán el hijo del Adelantado?—7 ¿Qué auxilio de importancia recibieron?—8 ¿Y Montejo permaneció aquí?—9 ¿A quién dejó en Champotón?—10 ¿Cómo se condujo?—11 ¿El hijo del Adelantado volvió á Champotón?—12 ¿Qué conferenciaron los dos Montejos?—13 ¿Con qué formalidades se celebró este acuerdo?—14 ¿A qué se reducían estas instrucciones?—15 ¿Cómo comenzó sus operaciones el mozo Montejo?—16 ¿Quiénes formaban su ejército?—17 ¿Fuéron detenidos en su marcha?—18 ¿En qué lugar encontraron mayor resistencia?—19 ¿Qué provecho dió esta victoria á los españoles?—20 ¿Quién se distinguió en esta

acción?—21 ¿Sufrió otra agresión la columna de Montejo?—22 ¿Qué hizo en este lugar?—23 ¿Cómo procedió?—24 ¿Qué resultado obtuvo?—25 ¿Prescindió de la amistad de tales caciques?—26 ¿Cómo cumplió el Capitán Montejo?—27 ¿Cómo quedó gobernada la provincia de Acanul?—28 Lograda la pacificación de las provincias de *Kin Pech* y *Acanul*, ¿qué hizo Montejo?—29 ¿Cuándo fué fundada la Villa de Campeche?—30 ¿Cuál fué el ceremonial de la fundación?—31 ¿Qué lugar fué el designado para asiento de la villa?—32 ¿Cómo se explica este suceso?—33 ¿Qué razón hay para no aceptar esta aseveración?—34 ¿Qué circunstancias comprueban la erección de este templo, al mismo tiempo que la fundación de la villa de Campeche?—35 ¿Qué célebre personaje fué recibido en esta iglesia cuando cuidaba de ella el padre Hernández, y gobernaba aún el Adelantado?—36 ¿Qué le trajo á Campeche?—37 ¿No visitó la capital de la Colonia?

LECCION 10^a

Montejo sale de Campeche para unirse con su primo.—Demostraciones de amistad que recibe en el tránsito.--Hace fracasar una conspiración en Cibical.—Establece su campamento en T-Hó.--Acción de Xpeual.—Fundación de Mérida.—Alianza de Tutul Xiu.—Atentado de Nachi Cocom.—Batalla del 11 de Junio de 1542.

El capitán Montejo salió de Campeche y (1) sucesivamente ocupó Tenabo, Hecelchakán, Calkiní, y demás puntos, hasta detenerse en Cibical (hoy un barrio de Umán), sin que en tan largo trayecto hubiera tenido que repeler agresión alguna.

(2) El Capitán General, tan luego dejó instalado el

gobierno de la villa de Campeche, confió el mando político y el militar á Beltrán de Zetina, y marchó con el resto de sus fuerzas á incorporarse á las de su primo.

(3) Su marcha fué un paseo triunfal: los caciques la dieron amistosa acogida; en Calkiní, como capital de la provincia de Acanul, su cacique Nabatún-Canché-Canul, le dió la bienvenida jurando obediencia y vasallaje al rey de España; pero al llegar á Cibical encontró á los naturales en actitud agresiva que mucho le alarmó, pues sus aliados le impusieron del origen y magnitud de una conspiración, próxima á estallar.

(4) Esta rebelión hubiera estallado diezmando el reducido ejército de Montejo, á no haber tomado éste la temeraria determinación de capturar en su selvático escondite (Pebá) á H-King Chuy, sacerdote que, con sus vehementes alocuciones, excitó el ánimo de aquellos sus conterráneos que le veneraban, y que se agruparon en crecido número jurando el exterminio de los conquistadores; pero que depusieron su actitud al ver con estupor á su sacerdote, prisionero del ejército español.

El dominio impuesto en la provincia de Chakán y las embajadas de los caciques de Ceh-Pech y de Maní—confirmándoles aquellos, y éstos ofreciéndoles su alianza—inspiraron gran confianza á Montejo, quien, previa exploración, (5) marchó al sitio de la antigua T-Hó, entre cuyas soberbias ruinas aparecían, como sensible contraste, las chozas de los mayas que entonces la poblaban; y llegado allí, estableció su campamento en el montículo *Bak luumchaam*, uno de los cinco que allí había: el que se levantaba en el terreno que hoy ocupa la plaza principal de Mérida.

Cuando Montejo se ocupaba en las disposiciones estratégicas para la defensa de su campamento, sus aliados le llevaron (6) la noticia de que marchaba sobre éste un ejército, numeroso cual no se había visto. Y como Montejo creyera más conveniente detenerlos que esperarlos, salió hacia ellos encontrándolos en Xpeual (Tixpehual),

donde los mayas se parapetaron: ambos contendientes lucharon con heroísmo, hasta que los españoles quedaron victoriosos*.

Después de varias incursiones de los españoles—más aguijados por el hambre y la sed que por la persecución de los indios—el Capitán general reconoció su campamento y decidió (7) la fundación en ese lugar, de la capital de la colonia, y futura metrópoli hispano yucateca.

(8) Tal acontecimiento tuvo lugar el 6 de Enero de 1542, dándose lectura con solemnidad, al auto de fundación que proveyó en esa fecha el capitán Don Francisco de Montejo en ejercicio de los poderes que le confiara su padre, Adelantado, Gobernador y Justicia Mayor de estas provincias.

(9) Se dió á conocer como Teniente General: nombró á las personas que integraron el primer Ayuntamiento; expidió cartas de vecindad; publicó disposiciones de policía, y trazó el plano de la ciudad reconociendo como plaza principal el sitio de su cuartel general. (10) Y como encontraran alguna similitud entre las ruinas de T-Hó y los monumentos levantados por los romanos en la *Emérita Augusta*, de Extremadura, de consuno acordaron llamar á la nueva ciudad, MÉRIDA DE YUCATÁN, nombre que Montejo consignó en el acta de fundación.

(11) La vecindad con que se fundó Mérida fué mucho mayor que la de Campeche, pues ascendieron á ciento diez y ocho los que en ella se radicaron.

En 23 del mes y año en que fué erigida la capital de la Colonia, un acontecimiento inesperado vino á favorecer á Montejo, haciéndole dar avanzado paso en su difícil empresa; y fué aquél, (12) la sumisión de Tutul Xiu, señor de Maní, quien, acompañado de numeroso séquito se presentó á Montejo declarándose su aliado, y, con todos los suyos, juró homenaje al rey de España.

(13) La alianza del cacique de Maní exacerbó el odio implacable que se profesaban éste y el de Sotuta, el cual

* Apéndice N.º 6.

rencor produjo la división entre los demás caciques del país, pues cada uno tuvo sus adeptos; y en este caso, cada fracción procedió conforme á sus afecciones.

(14) Tutul-Xiu, no concretándose á la sumisión de sus dominios, prometió á Montejo que induciría á todos á que imitasen su conducta; y (15) si fácil le fué obtenerlo de sus adeptos, terrible decepción sufrió respecto del de Sotuta.

Muy digna fué la actitud de Nachi Cocom en repeler la invasión extranjera y en hacer la propaganda de defensa del suelo patrio; mas extralimitándose de los recursos legales, de que tenían nociones aquellos pueblos, incurrió en un delito que no pudo ser justificado ni como la resultante de sus impulsos patrióticos para castigar la debilidad de Tutul Xiu; y, mucho menos, si la represalia fué también un desahogo de la tradicional inquina.

(16) Nachi Cocom, en medio de una simulada cordial acogida, mandó asesinar á los individuos de la embajada, que con aquel objeto le enviara Tutul Xiu, con excepción de *Kin-Chi*, á quien extrajeron los ojos para que en tan triste condición impusiera á su señor de la respuesta que el de Zotuta le daba á sus proposiciones.

Consumado tan grave atentado, ya fué inevitable (17) la colisión decisiva entre el señor de Zotuta y el hijo del Adelantado; así lo comprendieron ambos y procuraron apresurarla.

(18) El indómito Nachi Cocom, sin pérdida de tiempo, convocó á los cupules y demás caciques del Oriente, exhortándolos á defender su nacionalidad contra el usurpador extranjero al que se habían aliado Tutul Xiu y otros caciques. Todos los invitados formaron causa común, y en número de sesenta mil pusieron cerco á T-Hó ó nueva ciudad de Mérida, defendida por los doscientos cincuenta españoles.

(19) El número de sus enemigos, y la decisión que demostraban, hicieron comprender á Montejo que sólo con arrojo temerario y la ventaja de sus armas podría con-

quistar la victoria. Concluída la circunvalación, los mayas se pusieron en movimiento; pero incontinenti, Montejo arremetió contra ellos de una manera brusca y vigorosa. Con denuedo lucharon disputándose el triunfo: los mayas fueron perdiendo los atrincheramientos levantados en líneas paralelas, hasta que, arrojados de la última línea, se disolvieron en precipitada fuga.

(20) Esta acción de guerra, de las más sangrientas de la conquista, fué la decisiva; pues los mayas quedaron tan desmoralizados, que se vieron impotentes para entrar en campaña en campo abierto, y se limitaron á hostilizar en guerrillas y á sorpresas en emboscadas; á más de que otros caciques se sometieron al dominio español.

(21) Este acontecimiento tuvo lugar el 11 de Junio de 1542,* lo que dió origen á que San Bernabé, santo de ese día, fuese declarado patrón de la capital de la Colonia.

CUESTIONARIO.—1 ¿Qué era del capitán Montejo?—2 ¿Qué detenía en Campeche al hijo del Adelantado?—3 ¿Tuvo en su viaje algún inconveniente?—4 ¿Cómo logró sofocarla?—5 ¿Qué hizo después Montejo?—6 ¿Qué pudo interrumpir la confianza que hasta entonces tenía Montejo?—7 ¿Qué acontecimiento importante siguió á la batalla de Xpeual?—8 ¿Cuándo hubo de verificarse esto?—9 ¿Qué otras disposiciones congruentes dictó?—10 ¿Qué nombre dieron los españoles á esta ciudad?—11 ¿Qué vecindad contó Mérida al ser fundada?—12 ¿Qué aconteció recién fundada la ciudad?—13 ¿Qué conducta siguieron los otros señores?—14 ¿Tutul Xiu selimitó á declararse aliado de Montejo?—15 ¿Qué consiguió?—16 ¿En qué consistió ésta?—17 ¿Qué fué lo consiguiente á este escandaloso atentado?—18 ¿Cómo se efectuó aquella?—19 ¿Qué dispuso Montejo?—20 ¿Qué importancia tuvo este combate?—21 ¿Cuándo tuvo lugar esta acción?

* Apéndice N.º 7.

LECCION 11.^a

Los Montejos se internan en el Oriente.—Nachi Cocom y los Cupules se someten al dominio español.—La Villa de Valladolid.

(1) Impuesto el Adelantado de todos los acontecimientos, desde Chiapas ordenó que su hijo continuara en el gobierno de la Colonia, y que su sobrino, en uso de poderes que le confería, emprendiera la campaña hasta someter la provincia de *Conil*, donde las tribus valerosas defendían los restos de su autonomía.

Para el efecto, (2) los Montejos dividieron sus fuerzas en dos secciones; el hijo del Adelantado marchó sobre *Sotuta* donde al fin fué vencido *Nachi Cocom*; y el sobrino se internó en el Oriente sometiéndolo á los no menos indómitos *Cupules*.

(3) *Montejo* conservó á *Nachi Cocom*, la autoridad de su cacicazgo con derecho de sucesión en sus hijos.

Pacificadas estas comarcas, el joven *Montejo* (4) fundó la villa de Valladolid.

(5) La población fué fundada (Mayo 28 de 1543) en *Chanac-ha* ("agua larga"); pero observando su estado insalubre, los vecinos pidieron trasladarla á otro sitio.

(6) El mozo *Montejo* vacilaba entre *Conil*,—punto que recomendaba su padre—y *Zací*, en que se fijaron los naturales y colonos, por su temperatura y condiciones higiénicas; y al fin decidió (7) fundar en *Zací* la segunda Valladolid, en 24 de Marzo de 1544.

(8) *Gaspar Pacheco* y su hijo, encargados de pacificar la provincia de *Bakhalal*, levantaron allí la nueva *Salamanca*; pues recordaremos que este nombre dió el Adelantado á la antigua *Chichén*; después, (9) los conquistadores no fundaron poblaciones, y se limitaron á colonizar las de los indígenas existentes.

CUESTIONARIO.—1 ¿Cómo continuó la conquista?—2 ¿Qué éxito tuvo la campaña?—3 ¿Qué suerte corrió *Nachi Cocom*?—4 ¿Qué hizo *Montejo*, el joven, ya vencidos los *Cupules*?—5 ¿Es la que existe con este nombre?—6 ¿Cuál fué éste?—7 ¿Qué resolvió?—8 ¿Qué otra población fundaron?—9 ¿Y después de *Salamanca*?

LECCION 12.^a

Bartolomé de Las Casas.—El móvil de su cruzada.—Logra mejorar la condición de la raza indígena.—Es consagrado Obispo.—Su muerte.

Haremos referencia de *Fr. Bartolomé de Las Casas* que fué huésped de la villa de *San Francisco de Campeche*, cuando ésta comenzaba á levantarse á impulsos de la colonización española. La celebridad de este perínclito personaje está encarnada (1) en la importancia que tienen los agentes reguladores en los movimientos evolutivos, y más, cuando se logra—como en este caso—establecer en el período de transición, el equilibrio entre la perfección del resultado y el respeto á los sacratísimos fueros de la justicia y de la humanidad.

Bartolomé de Las Casas, en los albores de la juventud, vino á América donde tuvo oportunidad de ser testigo ocular del inhumano y vejatorio tratamiento de que era objeto la raza indígena. El trabajo forzado, la picota, las cadenas y la degradación en sus formas más repugnantes, que aherrojaban al aborigen, sublevaron el ánimo de quien—apóstol de Jesús—(2) emprendió la cruzada para redimir á una raza esclavizada á nombre de la civilización, y cuyos verdaderos beneficios le eran vedados; y con este objeto hizo reiteradas y ardentísimas gestiones (3) ante la misma Corte.

(4) El regente del Reino, *Cardenal Jiménez de Cisneros*, impresionado por los cargos que hacía *Las Casas* contra

los abusos de los conquistadores, dictó disposiciones pertinentes al beneficio de la raza, y nombró á éste, *Protector general de los indios*. Es innegable que para aquella, las constantes gestiones de Las Casas fueron un lenitivo en el cataclismo de su libertad, y que fué muy merecido el dictado que discernió la Corte á este apóstol de la raza indígena.

(5) Sus más severos cargos fueron contra los conquistadores del Perú y demás regiones; pero no dejó de reprochar en algo la conducta de los Montejos, por más que de un modo general, ésta distó mucho de las vejaciones y crueldades que desplegaron esos otros conquistadores.

Las palabras de Las Casas no se extinguieron ante las gradas del trono; pues (6) además de sus vehementísimos discursos, y severas inculpaciones ante la Corte, publicó la *Breve relación sobre la destrucción de las Indias Occidentales*, la *Historia de las Indias* y sus *Treinta proposiciones* con que venció á su contrincante, el sofista Sepúlveda.

(7) Deseando Carlos V corresponder su misión evangélica, le propuso el obispado de Cuzco, del que hizo renuncia, precisamente por ser una pingüe canonjía, y optó por el de Chiapas, como el de los más propicios para el ejercicio de su misión: así por la pobreza de su diócesis, como por el número de indígenas que reclamaban su protección.

Allí y en España siguió cumpliendo con inquebrantable celo apostólico los deberes de su doble misión: pastor de una grey y protector de una raza, sin que la longevidad debilitara sus energías, hasta exhalar el último aliento (8) en un monasterio de Madrid, á la edad de noventa y dos años. Y así, su nombre pasó á la posteridad de los pueblos americanos, como el redentor de sus derechos naturales; por lo que, BARTOLOMÉ DE LAS CASAS irradia aún en las páginas de la historia de este Continente, como brilló en las brumas levantadas al iniciarse el período de la dominación española.

CUESTIONARIO.—1 ¿En qué consistió la celebridad de Fr. Bartolomé de Las Casas, que en Campeche fué huésped del padre Hernández, capellán de la primera iglesia de la Villa?—2 ¿Qué pudo hacer Las Casas en este sentido?—3 ¿Ante quién hizo sus gestiones?—4 ¿Qué consiguió?—5 ¿Contra quiénes se quejó Las Casas?—6 ¿Las Casas dió publicidad á estas sus impresiones y á la lucha que por ellas emprendiera?—7 ¿Cómo le fué discernida la mitra de Chiapas?—8 ¿Dónde terminó su vida este benefactor del pueblo americano?

